

Paños para flux. Recibimos un nuevo surtido, en pintas bellisimas, y de calidad insuperable. Almacén de **NEPOMUCENO VALLEJO E.**

ALMACEN "VENECIA"
Situado en la 8ª Calle Real.
TELEFONO 7-1-9.
Acaba de recibir un completo surtido de **CARTERAS** para señoras y **COBIJAS** españolas y del país.

EL DIARIO

Almacén Venecia
GABRIEL ANGEL S.
Recibió el surtido más grande en ruanas de paño para hombres y niños. Dril seda finísimo, fondo entero, varias pintas. Nuestros precios no admiten competencia.

REPUBLICA DE COLOMBIA DEPARTAMENTO DE CALDAS PEREIRA, LUNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 1933 NUMERO 1392 AÑO V

Acabamos de recibir:
JOSE CARLOS Y GUSTAVO ANGEL.

En bellos colores de última moda la famosa tela francesa de seda «NIDO DE ABEJA». Conoce usted los elegantes trajes americanos de **CREPE**? — Con solo \$ 3.00 puede Ud. hacerse a uno de los pocos que nos quedan. Rebajados de \$ 5.00 a \$ 3.00. **VISITENOS**. TELEFONO No 7-1-3

Una enorme manifestación estudiantil, esta tarde pedirá al Congreso que trabaje en firme.

... cursos ante la representación y ante los ministros de Obras y de Educación. — La llegada de la manifestación a Leticia. — Un pequeño incidente en Pasto entre los oficiales y el pueblo. Qué ha pasado en Tarapacá? — Tres muertos y muchísimos heridos en la batalla a Sabanalarga. — Los candidatos estudiantiles al consejo de Bogotá. — Un atentado comunista en Tuluá. — Otras Noticias.

Bogotá 18. — (Por radio. — Noticias de la estación H. F. «La Voz de Bogotá.»)

Esta tarde a las cuatro tiene lugar en esta ciudad una enorme manifestación estudiantil encaminada a solicitar del congreso nacional y de los señores Ministros de Obras Públicas y de Educación, al primero que se encarga a laborar en firme y vehemente, de los acuerdos que acordó con esta disposición de los legisladores trabajen con fervor por la cultura colombiana. La manifestación se realizará en la plaza de Francisco, frente al palacio departamental y continuará por la carrera 7ª. Cuando llegue al edificio de Santo Domingo en donde se girará al Ministro de Obras y continuando luego hacia el Capitolio para hablar a los representantes y al doctor Carrizosa Valenzuela, ministro de educación. Llenan la palabra los distinguidos estudiantes Diego Montaña, Jorge Pradilla, Marco A. Cuervo y Forero Navides, quienes hablarán en nombre de las diversas facultades de que hacen parte. En nombre de la Sociedad colombiana de Ingenieros hablará el doctor Jorge

Álvarez Lleras, director del Observatorio Astronómico. Toda la manifestación se dirigirá como ya se ha dicho a solicitar eficacia en la obra del congreso y un aporte efectivo en pro de la cultura nacional. Los encargados de la manifestación se han dirigido a todo el país en solicitud del apoyo y especialmente a los estudiantes de las facultades de Popayán, Medellín y Cartagena.

—Informaciones recibidas por radiotelegrafía, anuncian que ayer a las cinco y media de la tarde llegó a Leticia el trimotor J. U. 62, pilotado por Bó y en el cual arribaron sin novedad don Luis Cano, el comandante Lemos Baños y los hermanos Nieto Caballero. El aparato durmió antenoche y salió ayer domingo en las primeras horas de la mañana. A las tres y media de la tarde voló sobre Tarapacá. Las noticias terminan anunciando que todo el trayecto lo ha efectuado sin novedad y a regresa los despachos sus felicitaciones para los distinguidos viajeros. Mañana martes salen de Bogotá los doctores Guillermo Valencia, Roberto Urdaneta Arbeláez y Eliseo Arango, secretario este último de la delegación.

Los dignatarios de las Cámaras



LUIS H. ANDRADE Presidente del Senado
FABIO GARTNER Vicepresidente del Senado
JOSE J. CASTRO MARTINEZ Presidente de la Cámara
AUGUSTO RAMIREZ M. Vicepresidente de la Cámara

Van hasta Barranquilla y Puerto Colombia en un avión expreso y allí tomarán un barco de línea que los conduzca a Nueva York y de allí emprenderán regreso a Río. Les acompañan las familias del doctor Urdaneta y la del maestro Valencia. Se asegura que quedará como encargado del Ministerio de Relaciones Exteriores el doctor Alberto González Fernández, quien ha venido actuando como Secretario, pero que a este lo asesora un internacionalista de los que más hayan estado en contacto con el problema amazónico. En todo caso el asunto del nombramiento quedará definido a principios de octubre. Suenan como candidatas para la asesoría los doctores Raimundo Rivas y Jorge Vélez, ambos ex-Ministros en la cartera de Relaciones.

testó porque no se les hacía cumplir lo ordenado. En Tarapacá y especialmente entre las gentes de armas que hay en ese lugar, reina completa tranquilidad hasta este momento.

—En un corregimiento cercano a la población de Sabanalarga, según comunicaciones procedentes de Barranquilla y por cuestiones políticas tuvo lugar ayer un violento combate, del cual resultaron tres muertos y muchísimos heridos algunos de gravedad. La gobernación del departamento envió inmediatamente una escolta de varios agentes y un investigador con el fin de que tome nota de los hechos.

—Los universitarios Diego Montaña y Francisco Gómez Pinzón, resultaron como electos por el estudiantado bogotano para ocupar el renglón que les corresponde en el próximo concejo. El primero es principal y Gómez Pinzón es suplente. Ambos obtuvieron la totalidad de los votos de los universitarios liberales. Llenan ambos plenamente las aspiraciones del partido.

—Hoy es el aniversario del noble pueblo chileno. Con este motivo la prensa dedica sentidas páginas de homenaje a la nación amiga y por conducto del diplomático señor Muensalida, se envía un mensaje cordialísimo para el presidente doctor Arturo Alessandri.

—El próximo 24 del corriente mes, llega a Nueva

York, el doctor Alfonso López candidato a la presidencia de su país y jefe del partido liberal colombiano. El liberalismo de la capital ofreció ayer un elegante banquete al doctor Plinio Mendoza Neira con el objeto de cumplimentarlo por su nombramiento para el alto puesto de contralor general de la República.

—Comunicaciones procedentes de Tuluá, en el Departamento del Valle, aseguran que ayer tarde los señores Miguel J. Paneso y Manuel Henao, conocidos jefes comunistas, resolvieron trasladarse a la gran hacienda propiedad de la familia Sarmiento y que una vez allí, por medio de cohetes congregaron a todos los trabajadores y luego de tenerlos reunidos les manifestaron que podían disponer del ganado, beneficiándolo en la forma en que quisieran hacerlo, pues que ellos se los daban. Argumentaron que todo eso podían ejecutarlo por cuanto que habiéndose perdido el pleito que se sostenía con la administración de las Galerías, ya no podrían volver a conseguir víveres a ningún precio. Las autoridades de Tuluá intervinieron inmediatamente a fin de solucionar el pleito comunista a la mayor brevedad.

—Fueron electos dignatarios para el nuevo período de la Cámara y del Senado los señores José J. Castro Martínez y Augusto Ramírez Moreno y José H. Andrade y Fabio Gartner.

Un herido ayer tarde en "El Bosque" hacienda de don Marco Sierra

Ayer a las cinco de la tarde fue traído al Hospital San Jorge, de esta ciudad el señor Noé Quebrada, quien fue herido de un balazo sobre el costado izquierdo por Vicente Díaz, su compañero de trabajo en la hacienda de "El Bosque" jurisdicción de este municipio y propiedad de don Marco Sierra.

El médico legista, Dr. Emilio Trujillo, reconoció al herido señor Quebrada y dictaminó que el asunto es de algún cuidado, por cuanto que la bala le atravesó órganos muy importantes y no salió. En una de las salas del San Jorge vio ayer tarde uno de nuestros cronistas al herido. Avocó el conocimiento del asunto la Inspección 4ª Municipal (Nacederos) a cargo del competente funcionario don Lorenzo Mejía.

—Las exquisitas bebidas de Posada y Tobón son hechas con **RIOPAILA**.

Los famosos licores finos del Departamento de Caldas, son hechos con **RIOPAILA**.

—VELAS de parafina y parafina sin manufacturar.

Manuel Villegas V.

Teatro Caldas

PRIMER CINE DE PEREIRA - LOS MEJORES ESPECTACULOS - EL PREFERIDO DEL PUBLICO.

Hoy Lunes Popular.

Dos personas con una boleta.

Para reír. Para Gozar. Para pasar un rato agradable

"El Mundo en 1.980"

Dos personas con una boleta.

BUTACA 50. — PREFERENCIA 20. — NIÑOS 10

Medias finas de seda natural y Calcetines en todos los colores y tamaños hemos recibido un gran surtido.

... mecánicos vendemos los mejores OVEROLES, los confeccionamos sobre medida. Cobijas inglesas y sobrecamas de seda. Visitenos y búsquenlos en nuestro

Antonio Robledo & Cia.

Almacén situado en la Carrera 8a. con Calle 17.

◊ Pagina para las Damas ◊

-: Variedades :-

LAS CEJAS DESPOBLADAS

Puede obedecer a debilidad orgánica general, en cuyo caso es necesario fortalecer el organismo. Favorece su crecimiento cepillarlas con agua tibia y jabón blanco todas las mañanas, aplicando a continuación este líquido: corteza de quina, seis gramos; coñac, sesenta gramos.

Se tiene ocho días en maceración, y al filtrarlo se añaden 20 gramos de ron de bay y 20 gramos de agua de Colonia.

PARA LAS ESPOSAS

En una discusión, suaviza al esposo el decirle que usted estaba equivoca, especialmente cuando usted sabe que no lo está.

No machaque sobre el mismo asunto.

No beba con su esposo y luego se queje de que él debe mucho. Nunca se satisfaga la admiración de un hombre viéndolo a su mujer beber.

TARAPACA

Si usted quiere pasar un rato delicioso con sus amigos visite este sitio de diversión, donde encuentra toda clase de atenciones, comodidades, alegría y buen humor.

El tranvía lo lleva a usted hasta las puertas del establecimiento. No olvide visitar a **TARAPACA**.

Carrera 9ª

Barrio del Hipódromo.

Administrador, -Propietario

BAUDILIO VALENCIA

UN FAMOSO RADIO

de la mejor marca.

Lo tenemos para la venta.

Tiene dotación de baterías, por lo cual puede funcionar en una hacienda o en una población sin luz eléctrica.

ESCRIBA A

"EL DIARIO"

PEREIRA

LLAME AL

TELEFONO No. 2-6-6

No se retire por la noche con el disgusto; pida perdón que es más fácil esto para la mujer que para el hombre.

Las discusiones son de poco gusto y destructivas. Los hombres tienen muchos disgustos en el trabajo, para disfrutar cuando lleguen a casa.

Si su esposo tiene dinero, insista en vestir bien; si no lo tiene, no le haga la vida insoportable, regañando por ello.

No malgaste el dinero. Tenga un sistema de presupuesto en su casa. No moleste a su esposo con quehaceres domésticos por la noche.

La pintoresca ceremonia del cierre de las puertas de la torre de Londres.

El pintoresco ceremonial de la toma de posesión del fiel mariscal lord Milne, nombrado por el rey condestable de la torre de Londres, es muy característico de Inglaterra, en donde muchas viejas costumbres persisten y parecen burlarse del progreso. Pero lo más extraordinario es que el pueblo británico no se altera por la incongruencia que ofrecen estas ceremonias. No se ve nada que le choque en el espectáculo que ofrecen los «feet-cater» (guardianes de la famosa torre) con trajes del tiempo de Enrique II, al lado de los «grenadier guards» armados de fusiles modernos y con uniformes del día, o la antigua carroza rodeada de «lifeguards», en la cual va el rey al parlamento el día de la apertura. Estos disparates, que chocan a los extranjeros, no causan la menor sorpresa a los ingleses, ni siquiera el hecho de que la sanción real de las leyes votadas por ambas cámaras sea dada en el siglo XX en francés.

El ceremonial del cierre de las puertas de la Torre de Londres se sigue observando como en los tiempos de la reina Victoria.

El jefe guardián, cubierto con una capa roja y portador de un enorme manajo de llaves, acompañado de un segundo guardián que lleva una linterna, se presenta al cuerpo de guardia y grita con voz fuerte: «La escolta de las llaves! Un sargento, seguidos de algunos soldados, sale inmediatamente y acompaña a los guardianes a todas las puertas, las cuales son cerradas cuidadosamente. Durante su recorrido todos los centinelas detienen a la comitiva con un «¿Quién vive?» sonoro, al cual se responde con estas palabras: «Las llaves! De vuelta al cuerpo de guardia. La escolta es detenida por el centinela y se establece el siguiente diálogo:

— ¿Quién va ahí?
— Las llaves de la Reina Victoria.
— Llaves de la Reina Victoria, pasad, no hay novedad.
El jefe guardián dice entonces:

— Dios bendiga a la Reina Victoria.
El centinela responde: — Amén.

CODIGO SOCIAL

La miel de abejas debe conservarse en un lugar oscuro; de otro modo tiende a granularse.

Las cortinas cruzadas colgarán mejor si se sujetan al marco de la ventana con elástico en vez de cinta.

Si usted está dotada de lunetas, nunca trate de hacerlos desaparecer por propia mano, tal cosa puede dar lugar a muy serias complicaciones; conségase en manos de un buen especialista.



CON LAS CAJETILLAS VACIAS
DE Pierrot y Pielroja
PUEDE UD. ADQUIRIR TODO LO QUE NECESITE
EN EL
Almacén Pierrot
Casa Colombiana de Tabaco

Claroscuro

Golondrina de bronce refugiada en la torre mayor de la parroquia, la campana en la fresca madrugada soliloquia.

Refujada en el manto de merino que su rostro merífico recata, acude a misa del hogar vecino la beata.

Pálida de fervores como un cirio, consumida del ceño que la abraza, cual pasa una visión por un delirio, así pasa

Va temblando de amores a la mesa donde el manjar divino se divulga, tan sólo Cristo-Rey sus labios besa, si comulga.

El impuro que amó su palidez, siguió su huella, rondó su reja y escaló su muro, lo vió imposible y se mató por ella.

Confinada la campana en su cúbico aposento, me parece una monja emparedada, por que su charla dispó el convento.

Y la hermosa, humillándose al pie del presbiterio, finge, surgiendo de la nave umbrosa, un misterio que brota de un misterio.

De hinojos, toda ella los éxtasis provoca; todo en ella es tinieblas, hasta sus ojos; todo es lívido en ella, hasta su boca.

El impuro que amó su palidez, siguió su huella, rondó su verja y escaló su muro, lo vió imposible y se mató por ella.

AMADO NERVO

— ANTEOJOS, un buen surtido en la Droguería de Jorge Gutiérrez.

— Artículos eléctricos, surtido. **MANUEL VILLEGAS**

Riase de lo buano que es el Arequipe hecho con R I O P A I L A.

— LINDOS colores en los zapatos, Droguería de Jorge Gutiérrez.

Le interesa

El Banco de la República está cambiando los certificados provisionales del empréstito de la defensa nacional por bonos definitivos paga los cupones vencidos.

EN EL ALMACEN ELECTRICO

encuentra usted todo lo relacionado con la electricidad; también lo necesario para fabricar jabón y velas; no olvide que, los famosos bombillos Edison "MAZDA" son hoy una garantía mayor para usted porque están contruidos a 120 voltios para que duren más; único vendedor de esta marca

MANUEL VILLEGAS

"EL ESPECTADOR"

Con las últimas noticias, se despacha diariamente de Bogotá en autoferros expresos.

Pídalo diariamente a los voceadores.

Gotas de Larga Vida

"LA BUENA ESPERANZA" El mejor remedio para curar fiebres y fríos y todas las enfermedades del estómago. Es el vencedor de todos los dolores. Léase el prospecto que lleva cada frasco. Con privilegio por el Gobierno Nacional. Premiada en 3 Exposiciones con medalla de oro y diploma de primera clase 20 años de éxito. De venta en todas las Droguerías. PROPIETARIO:

FELIX M. GARCIA T.

— MATERIALES para zapatos, Droguería de Jorge Gutiérrez.

Director Propietario
EMILIO CORREA URIBE
OFICINA E IMPRENTA
Calle 18-Carreras 6a y 7a.

EL DIARIO

8 PAGINAS · CIRCULA TODAS LAS TARDES · VALOR 0,05

Administración
TIP, «VARIEDADES»
Se edita en Talleres propios.
TELEFONO Nº 2-6-6

No olvide Ud. Que el azúcar **RIOPAILA** cuesta igual a los demás.

EDITORIALES

DÍA A DÍA

Una gran Exposición

Con sinigual atención y casi pudieramos decirlo, con especial recogimiento asistimos ayer a la disertación maravillosa del doctor Eduardo Ramírez, joven médico a quien el liberalismo pereirano ha señalado con todo acierto una curul en el salón de dilicio. Cansados ya de escuchar la tronante insulsa de pseudo oradores de pacotilla, que hacen uso de la tribuna para dasahogar sus pasiones burdas y zafias; cansados de escuchar necedades llenas de falsas promesas revestidas de oropéndolas y envueltas en confetti y en serpentina, la conferencia programa de Eduardo Ramírez, nos dio la clarísima impresión de que un hombre de sus capacidades, de sus conocimientos y de su dominio absoluto sobre cuestiones de beneficencia y de salud social, lo capacitan no solo para asistir a un concejo, sino para llenar gallardamente con su presencia, el sillón de los hombres que hacen la felicidad de la patria.

Que admirable estudio el que nos trazó Eduardo Ramírez, ayer, acerca de las deficiencias, de la pobreza, del abandono y de la tristeza que se contemplan en el pomposo establecimiento, que Pereira tiene dedicado a aliviar los dolores de la humanidad que gime y que padece. Un establecimiento en donde no hay un modesto remedio para la anemia y en donde el enfermo tiene que dormir la mayoría de la noches sobre un jergón infecto que le sirve de sábana y de cobija. Mientras tanto hemos gastado grandes cantidades de dinero en calles pavimentadas y ofrecimos alguna vez libranos Dios de los malos pensamientos miles y miles de pesos para dotar de campo de aterrizaje a un pueblo vecino! Pero mientras tanto, olvidábamos y lo olvidamos en mala hora, que el hermano vendido, que el hombre deteriorado por el orin cruento de la tisis, acababa su vida entre cuatro paredes sin cal y sin luz y que su almuerzo estaba pendiente de las sobras que recogiera el limosnero ambulante....

Pero ha de recorda el doctor Ramírez, mañana cuando sea concejal, todo cuanto nos dijo en su admirable conferencia del Teatro Caldas. Allí habrá de mostrar q' mediante la buena voluntad del dirigente, ese establecimiento puede hacer mucho y puede convertirse en una verdadera casa de caridad. Y deberá también recordar el doctor Ramírez cuando actúe en su carácter de legislador municipal, que ha sido error muy grande y muy perjudicial gastar todos los dineros destinados al capítulo de la beneficencia, en el lujo y en la suntuosidad de una casa de salud, mientras tanto que la otra casa — a esa que van los que no poseen bienes en la tierra — se iba convirtiendo en la misera antesala de la muerte, sin que quienes allí llegaban tuvieran siquiera la esperanza de un pedazo de pan.

El doctor Eduardo Ramírez, inteligente galeño, distinguido higienista que ayer en su admirable conferencia trató con sin igual maestría uno de los más interesantes tópicos de cuantos se relacionan con el futuro concejo, ya que todos los concejos anteriores ha puesto oídos sordos a lo que el bienestar público se relaciona, merece la admiración unánime y la promesa fiel de que el electorado liberal rodeará su nombre. Ese si es un programa que entusiasma y que anima, bien lejos por cierto de toda aquella falacia con que se gritaba a los cuatro vientos, que al llegarse determinado tiempo, "del Lago hacia occidente y del Parque hacia arriba no se cobrarían ni luz, ni agua, ni teléfonos....."

Sixto Mejía y Mejía Marulanda

De los Tuberculosos de Cali, a la familia Mejía Marulanda.

Nosotros no podemos expresar estos sentimientos en la medida que recibimos sus favores; nos contentamos con rogar a Dios premie con creces tanta caridad y conservar en nuestros corazones el dulce recuerdo de todas sus bondades".

Sor Josefina y los Tuberculosos.

Para acercarnos a la tumba fresca de Arturo hemos sofocado previamente la diatriba contra el pedazo de p'lo mo que cumplió en su coronación la embajada mortal de un destino siniestro. Ante la bóveda querida, como ante las rejas de la cárcel de Cali es preciso silenciarse mientras vacilan, temblorosos los

platillos de la balanza de Temis.

Sólo queremos que en el fondo de la tragedia las sombras no amengüen el claro perfil de Mejía Marulanda; es nuestro intento filiar un espíritu para un nobilísimo expediente moral.

Por que el "ociso" no es la ficha vulgar que se maneja en los estrados; no es la unidad indiferenciada que aparece rutinariamente en los folios judiciales. La bala que destruyó esa fértil juventud también derribó en pedruzcos una opulenta arquitectura cerebral.

Médico por apostolado, no lo incluía en su profesión la mezquindad del lucro ya que una rica heredad le permitía desprenderse del afán cotidiano para entregarse a un ideal de ciencia, a un ideal de caridad que no puede exigirse al profesional, que lucha para su propio vivir.

Las clínicas europeas en su abigarrado cosmopolitismo tuvieron la asiduidad de este virtuoso que se interesaba en los problemas sanitarios con el único objeto de combatir en las capillas de la

ciencia.

Mientras el desgraciado victimario recibe en su celda la adhesión de sus amigos, la gratitud monta su guardia perenne sobre la tumba del benefactor.

Los tuberculosos, los flagelados por el bacilo tenaz, los que maculan su saliva con estrias de púrpura, nunca podrán olvidar al que les dio sin medida todo lo que había en su cerebro, todo lo que había en su corazón.

SIXTO MEJIA

SOBRE REGIMIENTO

Entendemos que el asunto del traslado de un batallón a esta ciudad, ha sufrido en los últimos días serios reveses que ponen en peligro la efectividad de la medida y por ende del decreto ejecutivo que así lo dispuso. Llevamos ya casi un mes de que ese decreto hubiese sido publicado y después de tal cosa, se resolvió que el regimiento acantonado en Cartago no fuese traído

do para esta ciudad y ahora, según vemos en algunos periódicos, el Soublett que está situado en Armenia y del cual se fijó que sería el destinado a Pereira, también se ordenó que continuase prestando sus servicios en la hermana ciudad del Quindío.

Consideramos de suma importancia que el Concejo actual continúe dirigiéndose en forma resuelta al Sr. Ministro de la Guerra, pues parece que de nuestro silencio y de nuestra actitud dormida, se están aprovechando las ciudades vecinas en donde hay actualmente tropas, para laborar a fin de que no se les quite la guarnición y mientras tanto pasan los días y los meses y a Pereira no llega el anunciado batallón. Nuestra pereza en estas cuestiones es francamente intolerable, señores dirigentes y señores municipales. Queremos que nuevamente se agite la opinión pública no ya para lograr ninguna ventaja para la ciudad, sino para exigir perentoriamente el cumplimiento de un decreto expedido por el poder ejecutivo.

CRUZ ROJA MUNICIPAL Y EL SARAMPION

Señor Director de "EL DIARIO":

Para conocimiento del público, envío a usted la lista de los niños pobres favorecidos con visitas, consultas y drogas durante la semana del presente mes comprendida entre los días once y dieciocho.

La epidemia de sarampión está sumamente propagada en la ciudad pero no ha asumido caracteres demasiado graves, por lo menos hasta el momento.

El suscrito hace visitas diarias a los diferentes barrios — los más apartados y los más desmantelados y los más pobres y no obstante estas circunstancias que favorecen la gravedad de la enfermedad, no ha encontrado niños gravemente afectados.

- Isidro Serna
- Bernardo Serna
- Hernando Serna
- Aura María Serna
- Rafael Moncada
- Jorge Isaac González
- María Virginia Londoño
- Carmen E. Marín
- Margarita Marín
- Arturo Marín
- Clara Rosa Marín
- Luis E. Sánchez
- Marco Favio Sánchez
- Ernesto Sánchez
- Héctor Villada
- Rosa Villada
- Alberto Villada
- María Arcila
- Luis E. Arcila
- Estefanía Arcila
- Mercedes Aladino
- María Naranjo
- Marta Naranjo
- Julio C. Gutiérrez

Cada semana presentaremos este cuadro con el fin de dar a conocer nuestras labores y merecer el apoyo del público.
CRUZ ROJA MUNICIPAL
El Presidente,
DR. EMILIO TRUJILLO

"EL DIARIO"

ES

PEREIRANO

esa es la razón para que

Usted lo compre todos los días.

Teléfono 2-6-6

TIPOGRAFIA MODERNA - PEREIRA.

Fábrica de rollos para Máquinas de Sumar y Registrar. — PAPELERIA EN GENERAL. — Rayados de toda clase. — IMPRESOS y útiles para escuelas y colegios. — Todo cliente que nos ocupa, es un cliente satisfecho.

UN CERTIFICADO QUE LO DICE TODO

CERTIFICADO:—Los suscritos Alcalde y Secretario, se complacen en certificar que habiendo practicado el viernes pasado una requisita sobre pesas y medidas en todos los establecimientos de tiendas, graneros y sus similares en la ciudad, en la tienda "EL 93" del señor JOAQUIN HENAO R., encontramos todas las pesas a satisfacción, siendo absolutamente legales y por lo tanto alejadas del más remoto peligro para los compradores en dicho establecimiento. Esta constancia la dejamos con sumo gusto porque obedece a la verdad.

Pereira, agosto diez y ocho de mil novecientos treinta y tres.
El Alcalde,
FERNANDO JARAMILLO

El Secretario,
Rafael Gallego R.

Tiene un sello que dice:
República de Colombia.—Departamento de Caldas.—Alcaldía Municipal.—Pereira.

Papel Sellado.—Lleva una estampilla anulada por valor de veinticinco centavos.

KIUHAN HNOS. Cali y Pereira IMPORTADORES

Acabamos de recibir un inmenso y variado surtido de calcetería para hombres, mujeres y niños.

VENTAS AL POR MAYOR, UNICAMENTE.
TELÉFONO N° 3-1-6.

Cuándo se acabará el mundo?

Bien puede asegurarse que desde que el mundo es mundo, siempre han existido personas que se han ocupado de cómo acabará este planeta de nuestros pecados, a contar del Apocalipsis que San Juan nos describe.

La preconización ha llegado hasta nuestros tiempos, traduciéndose, no ya en fantasías o visiones proféticas, sino ofreciéndose con bases científicas muy dignas de tenerse en cuenta, aunque no esté ninguna de acuerdo Lord Kelvin, por ejemplo, cree que dentro de trescientos treinta y cuatro años no podrá vivir ningún ser humano en la tierra, por falta de oxígeno para la respiración. El gran hombre de ciencia fundó su aserto en el hecho de que cada tonelada de combustible que se consume gasta tres toneladas de oxígeno y, teniendo presente la cantidad que de dicho gas existe en la atmósfera, saca la conclusión de que sólo nos queda un repuesto del indispensable gas para trescientos treinta y tantos años.

Para sacar la citada desconsoladora conclusión, Lord Kelvin se ha pasado bastantes años estudiando, y declara, honradamente, que dentro del plazo prefijado estará la atmósfera tan cargada de ácido carbónico, a consecuencia del consumo que los hombres habrán hecho del oxígeno, que será materialmente imposible respirar.

Según esta profecía, es cosa de que nos preocupemos de nuestra descendencia, por que cada vez que encendemos una luz contribuimos al agotamiento del precioso gas que contribuye a nuestra vida.

Si malo es el fin que nos promete Kelvin, aun es peor

FELIX GIRALDO P. AGENTE DE "LA PATRIA"

Prensa mundial y Loterías. No olvide que en esta Oficina encontrará usted las más seleccionadas revistas extranjeras y del país.

Loterías de Cundinamarca, Manizales, Medellín, Valle, Huila y Santander. Oficina:

Carrera 8ª—Calle 16 y 17. Teléfono N° 2 o 6.

el que nos sugura el famoso americano Nicola Tesla, de quien ya se ha hablado por sus notabilísimos descubrimientos. Todos sabemos que la tierra está rodeada por corrientes eléctricas potentísimas. Algunos aeronautas que han hecho ascensiones por encima de las nubes, han podido comprobar que dichas corrientes son de una densidad imposible de calcular por nosotros. De este hecho se desprende, según mis ter Tesla, que en alguna ocasión futura la carga eléctrica acumulada producirá repentinamente un incendio enorme en nuestra envoltura gaseosa, desarrollando un calor tan tremendo, que en el espacio de pocos segundos la tierra, y los que en semejante ocasión la habitan, que darán reducidos a cenizas.

La profecía del popular astrónomo francés Camilo Flammarion, resulta poco tranquilizadora para nuestra descendencia.

El fin del mundo, según él ocurrirá en el siglo XXV. En esta época se encargará de hacer polvo el planeta que por entonces "se servirá" venir a chocar con el so-

lros. Al afirmar esto, recuerda el astrónomo que hace algunos años cundió la alarma en el mundo científico, por lo mucho que se nos acercó el cometa. Su tamaño es tal, que podría deshacer en una colisión a un mundo muchas veces mayor que el nuestro, sin sufrir él apenas daño.

Como Flammarion es muy aficionado a las comparaciones, colma la medida de horror advirtiéndonos que el choque de la tierra con bial será igual al de dos trenes expresos que corriesen en sentido contrario, con una velocidad de 1700 kilómetros por hora.

Inútil es decir que, tras una colisión de estas proporciones, si el vaticinio se confirma, no quedará ni rastro de la tierra y sus pobladores.

Sir Guillermo Grookes prevé un fin más próximo de la vida humana, más no por medio de las catástrofes gigantesca, sino por un medio muy tranquilo y muy seguro: por inanición. Si ocurre lo que Gooke asegura, sólo nos quedan treinta años de vida. El sabio ha hecho una cuenta muy exacta. En los treinta y un años últimos transcurren, se ha duplicado en el mundo el número de consumidores de pan.

Si el aumento continúa en igual proporción, como es de esperar, no habrá pan suficiente para todos, aun dedicando al cultivo de los cereales toda su superficie agrícola del globo, y nos iremos muriendo de hambre, a no ser que se descubra otro alimento completo, cuya producción satisfaga las necesidades de nuestros estómagos, no por eso hay que alegrarse, pues tarde o temprano, la humanidad está condenada a desaparecer con el estómago vacío.

Los novelistas no han dejado de tocar el asunto en sus obras y sus vaticinios po-

D. R.
JOSE M. DIAZ M.
MEDICO Y CIRUJANO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL.
Ejerce nuevamente su profesión en esta ciudad.
Especialista en ginecología y obstetricia; con una práctica de más de treinta años.
Local: Calle 18, a continuación del Almacén Helda.

nen los pelos de punta, tanto como los hombres de ciencia.
Grant Allen, novelista inglés, ya fallecido, dijo que dentro de cuatro siglos llegará a ser tan enorme el peso de la corteza terrestre que el núcleo de fuego líquido que en su centro encierra el planeta, no podrá soportarlo y se formarán volcanes, cuyas lavas sepultará todo formando lagos de fuego.
En caso tan desgraciado, Inglaterra será la primera que sucumbirá, por que, al decir del novelista, se alzan sus poblaciones sobre la parte más débil de la corteza terrestre y por allí encontrará con más facilidad, salida el fuego subterráneo.

[De Canjes]
—Galletas de Soda DOMINO, y Pastas alimenticias donde.
SIMON VELASCO.

El equipo 'Trece'

Después de un año de completa inactividad deportiva, los muchachos que integran este simpático equipo visten nuevamente los célebres "guayos", la camiseta y la boina vasca.

La armonía y la uniformidad de este equipo, súbitamente interrumpida, pero no rota, por acontecimientos mayores y poderosos, —la guerra—, se consolidó felizmente en una reunión verificada anoche.

Este cuadro, integrado por elementos que aman verdaderamente el deporte, tan estrechamente ligados unos a otros por los vínculos de una amistad superior indisoluble, en una reunión donde se respiraba el mismo ambiente cordial, animado por el calor del entusiasmo unánime, cumplió anoche el deseo de su reorganización definitiva.

El "TRECE" persiste. Y es que este conjunto deportivo, más que un equipo de fútbol es un grupo de muchachos unidos deportivamente en el campo de entrenamiento y familiarizados espiritualmente en el salón de reuniones.

El "TRECE" —nombre conservado como una mofa al conjuro fatídico—, como ninguno otro, durante el ya largo tiempo de su existencia, ha experimentado, unas veces, el sinnúmero de incongruencias tan peculiares de este medio; otras, ha sufrido suspensiones periódicas de sus actividades, efecto ineludible de circunstancias obligantes; pero al cabo de estas peripecias, que sólo sirven para avivar su entusiasmo y acrecentar su afi-

ción, los muchachos del "Trece" vuelven a sus faenas futbolísticas con la misma animación del primer día.

Este cuadro deportivo, con su reorganización de hoy, con los elementos que lo integran, mediante un pequeño esfuerzo —en estos muchachos un poco de mayor cumplimiento y de entrenamiento efectivo—, podrá fácilmente clasificarse como el primer equipo futbolístico del departamento.

R. C. G.

NEUVAMENTE

hemos sido informados de que se tiene la fea costumbre, por ciertos gentes, precisamente de muy buena posición social, de comprar un ejemplar de "EL DIARIO" y luego verderselo al mismo voceador por dos o tres centavos. Si este caso de miseria moral se repite, publicaremos varios nombres de zánganos de los cuales se nos ha informado que lo hacen de manera ostensible y corpe. Creemos que esta estafa para la prensa no es solamente con nuestro periódico, sino con todos y estamos dispuestos a no tolerarla.

—HERMOSISIMOS estilos y colores en papel de color gadura.
Jorge. Gutiérrez. A.

—UN gran surtido de drogas y abarrotos, en la Droguería de Jorge Gutiérrez.

LA DROGUERIA "PEREIRA"
de
CAMILO GUTIERREZ A.
Además de un extenso surtido de drogas, un completo surtido de
LOZA ESMALTADA, PORCELANA LEGITIMA, BILLO EN CARBETA Y CARTONES BILLES PARA CARPETA VARIOS, COLORES, MATERIALES Y ARTICULOS PARA ZAPATERIA, TALARATERIA.
Sus precios y condiciones los más favorables de la plaza.

SEÑORA:
En Sombreros, los más lindos estilos y de última novedad. En la Sombrerería "COLOMBIA". Carrera 8ª Bajos de la casa de don Nicolás Iza.
Sombreros para hombre diversas calidades en la Sombrerería "COLOMBIA".
ALFONSO GARCIA-T.
La Sombrerería del Comercio cuenta con operarios hábiles y aparatos modernos para el arreglo de sombreros. Materias de primera calidad. Mande su sombrero a la Sombrerería del Comercio.

Contra el guayabo
Sal de Uvas PICOT
Ha ensayado usted?

EL VALIENTE:

SEÑORA, existen 100 imitaciones de esta famosa tela pero ninguna la iguala. Al comprar fíjese bien que tenga en la orilla la contramarca "EL VALIENTE DE STAVERT", Nunca pierde el brillo.

JOSE CARLOS Y GUSTAVO ANGEL TELEFONO N° 7-1-3.

Edmond Zaccour

Cali - Bogota - Pereira

Introducción de Mercancías - Ventas al por mayor - Precios fuera de competencia.

El Ferrocarril de Caldas avisa al público.

Que a partir del día primero de Agosto, entran a funcionar los aforos de puerta a puerta para las estaciones de Manizales, Pereira y Cartago.

Los aforos de puerta a puerta consisten en que el Ferrocarril recibe los cargamentos que han de ser materia del transporte en el local del remitente y los entrega en el domicilio del destinatario, en Manizales, Pereira y Cartago.

El peso y aforo de los cargamentos materia del transporte de puerta a puerta se hacen en la estación de origen.

Cuando se trata de artículos de la tercera clase de la tarifa del Ferrocarril no hay lugar a cobro extra por el transporte del local del remitente a la estación y de la estación de destino al domicilio del destinatario.

Cuando se trata de artículos de la segunda clase habrá derecho a un acarreo sin cobro extra; pero si se tratare de dos acarreos o sea uno a la estación de origen y otro de la estación de destino al local designado en el conocimiento, el Ferrocarril cobrará cincuenta centavos (\$ 0,50) adicionales por tonelada.

Cuando se trate de carga de la primera clase, cada acarreo se cobrará a razón de cincuenta centavos (\$ 0,50) por tonelada.

El aforo de puerta a puerta no es obligatorio para la empresa sino respecto de cargamentos que pesen más de un cuarto de tonelada y dentro de la zona urbana de las ciudades de Manizales, Pereira y Cartago en lugares accesibles fácilmente a vehículos de ruedas.

El conductor de camiones por cuenta del Ferrocarril dará al remitente en su local una constancia de los efectos que recibe.

Para mayores informaciones hágase la solicitud a cualquiera de los Jefes de Estación del Ferrocarril de Caldas.

Manizales, julio de 1933.

EL GERENTE

ANTONIO ARANGO G

EL SECRETARIO

Ernesto Arias Mejía

EL BANCO AGRICO LA HIPOTECARIO

Avisa al público que está abierta en sus oficinas LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

La única que tiene en el país la garantía del Estado. Su activo, perfectamente líquido y saneado es de una solidez inquebrantable. Estudie usted las excepcionales buenas condiciones que ofrecemos a nuestros depositantes, y procederá inmediatamente a abrir su cuenta.

LLANTAS, GASOLINA Y GRASAS.

RADIOS "PILOT", Catres de hierro de fabricación Nacional, encuentra Ud. donde

MARCELIANO OSSA M.



LOCAL: PLAZA DE BOLIVAR, --- TELEFONO 2-1-6.

AGENCIAS DE:

Cías, Inglesas de Seguros y Casa de Comisiones de Esteban Hurtado M.

Una petición de los presos

Cárcel, Pereira septiembre 13 de 1933.

Señoras

Camila Jaramillo de Mejía, Lucila Angel de B. Mercedes Mejía de V. Inés Marulanda G., María Carvajal de Echeverri, Alicia Ibañez, María Grillo V de Marulanda, Carmen Emilia Marulanda de Villegas, Marichú de Londoño Atehortúa, Graciela Mejía de Trujillo, María Jaramillo González, Mery Marulanda de P., Rosabel Angel de Cuartas, Señoritas, Mariela Gutiérrez, Teresa Restrepo, Romelia Mejía, Jeny Campo P., Dora Campo P., Mercedes González, Soledad Arango, Alicia Angel.

Respetables señoras:

Vosotras sabéis que nada hay más infinitamente punzante y real que el dolor, y que la comedia más trágica en la vida humana es aquella en que la dicha atanda.

Por lo tanto conociendo la magnanimidad que se acida en vuestros corazones generosos, os imploremos el favor de intervenir ante las cámaras legislativas, la prensa y la sociedad con el fin de pr. hajar la campaña redentora del preso, que iniciaron felizmente las respetables damas de Bogotá, Pasto, Popayán, Cartagena y demás capitales de la república, por medio de la prensa y la cátedra sagrada que tiende a persuadir al régimen administrativo y legislativo del perdón que con justicia se pide para todos los presos de Colombia con motivo de cumplirse el diez y nueve aniversario de la muerte del Salvador. La crisis financiera por que atraviesa el país, y la corrección

venganza.

De antemano rendimos los agradecimientos que se le deben tributar a todo lo que tiene la alta misión de pedir justicia, implorar perdón y misericordia.

Respetuosamente de vosotras.

Por los presos,

SAUL S. CONDE BERTI

NUEVO TENIENTE DE RENTAS. EL GOBIERNO "CONSERVADOR" HACE DE LAS SUYAS

Estamos informados de que el Teniente Jaramillo, uno de los más rectos funcionarios de cuantos han trabajado en las rentas, ha sido destituido de su puesto y cambiado por un señor de apellido Vallejo, conservador ultra, recalcitrante y violento. Seguramente ésta es una de las muchas jugadas políticas de cuantas ha efectuado el nuevo Secretario de Hacienda, señor Angel Echeverri, conocido demagogo de Pácora y la figura dominante en el régimen melancólico de Don Jorge Gartner de la Cuesta.

Elevamos nuestra enérgica protesta contra este nombramiento de "amargo" sabor político y le advertimos al electorado liberal para que viva siempre alerta ante estas cosas que solo producen melancolía en el espíritu de los hombres que han luchado y han padecido por la causa.

DR. ARTURO CAMPO POSADA.

MEDICO CIRUJANO.

Laureado de la facultad de Bogotá. — Ex interno de los Hospitales de Bogotá.

Enfermedades digestivas. — Cirugía general. — Enfermedades tropicales.

EXAMENES DE LABORATORIO

Consultorio Carrera 7ª con Calle 19.

Entrada a la Alcaldía Municipal.

Teléfono: Consultorio 4-4-8 — Casa 4-2-3.

MALETAS DE VIAJE FINISIMAS

En materiales bogotanos tenemos, para vender a los mismos precios de fábrica.

CHAROLES. Superiores a los extranjeros.
CANGUROS. Todo color, suavidad única.
GLASES. Para calzado de hombre.
BADANAS. Para forro, todo color.

VAQUETILLONES. Para cinturones.
VAQUETAS. Todo grabado y color.
MEDIOS. Eograsados.
SURTIDO. Permanente.

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA. — 2ª Calle Real. Nos. 523 — 525.

TELEFONO 2-1-2

CINTURONES PARA HOMBRE

810

PAPEL

Es este el número que corresponde al teléfono de la Federación de Empleados. No lo olvide y anótelos en su directorio que puede serle necesario en cualquier momento.

periódico por arrobos tenemos para venderle una gran cantidad a precios sumamente bajos. Si le interesa hágale en "El Diario" o llame al teléfono 2-6-6.

—PEREIRANOS— La ciudad necesita dejar buena impresión en sus visitantes. Ayuda a la Junta de Ornato y Embellecimiento.

—PERFUMES— y polvos para la cara. Droguería de Jorge Gutiérrez.

FENICIA

La Cristalería sin rival.

Visite nuestro almacén situado en la carrera 8a. - Nos. 446 al 450, entre ca-

lles 16 y 17. - Teléfono N° 5-4-4.

- Vida Social -

REGRESO

de Medellín, ciudad a donde fue en viaje de paseo, la distinguida dama doña María Toro de Restrepo.

ENFERMO

se encuentra don Pedro Balcázar Cortés. Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

FARMACEUTA

De la Droguería Internacional se ha encargado el hábil farmacéuta y conocido joven don Manuel Londoño Manrique.

TELEGRAMAS DEMORADOS

(SEPTIEMBRE 18)

Botero Marco
García Ester
Susamarillo
López Alfonso
Labrada Alberto
Márquez Isaura
Márquez Olga
Orrego José
Vélez Ricardo

DR. J. M. ENESES DIAZ
MEDICO - CIRUJANO

Estudios en Europa. Especialista en Partos, Estómago y enfermedades de Sras.

Horas de consulta de 8 a 11 a. m., y de 2 a 5 p. m.

CONSULTORIO:

Plaza de Bolívar costado del Sport Club.

POLITICA

Ayer estuvieron algunos comisionados del liberalismo dictando conferencias en varias regiones del municipio y tuvieron ocasión de conocerse que en todas partes está el partido agrupado al rededor de la lista lanzada por la Junta Liberal. En ninguna parte, ni aun en forma muy opaca, existen amigos de la corriente de disidencia que periódicamente organiza en esta ciudad un dividuo de apellido Restrepo. También los conservadores anduvieron en jira por varios campos alejados.

SIGUIERON

a Manizales
—Don José Gómez Latorre, su señora esposa y sus niños, quienes llegaron de Cartago y siguieron a la ciudad capital.
—El doctor José María Rodríguez, ingeniero muy conocido, quien va en asuntos relacionados con su profesión.
—Don Tobias y don Cristóbal León, en asuntos de negocios.
—De Manizales ha llegado a la ciudad la señorita Marija Londoño Arango, a quien nos complacemos en presentar atento saludo.

MOVIMIENTO DE PASAJEROS

[Hote España]

J. A. M. Boas, de Armenia.
Fernando Naranjo, de Palmira.
N. Paredes, de Cali.
Jesús Giraldo M., de Cali.
Germán Piedrahita, de Manizales.
Alberto Labrada, de Cali.
Jorge Obando, de Bogotá.
Santiago Vélez, de Manizales.
J. R. Tobussar, de Cali.
Dr Gregorio Mejía, de Manizales.
Rafael Jaramillo, de Manizales.
Fernando Sarbrechth, de Manizales.

HOTEL FRANCIA

De Manizales, Jorge E. Montoya.
De Sevilla, José M. Díaz.
De Marsella, Jesús M. Echeverri.
De Cali, Miguel A. Gutiérrez.

HOTEL AMERICA

Dr Diego Guerrero y familia, de Armenia.
Vicente Hoyos, de Riosucio.
Antonio Bernal, de Manizales.

MOVIMIENTO DE CARCEL

Armas prohibidas e irrespeto 1
Armas prohibidas 1
Demente 1
Vagancia 3
Irrespeto 1
Riña 2
Desobediencia 4
Embriaguez 1

OPERADOS

En el Hospital San Jorge, fue sometido a delicada operación el señor Noé Quebrada, herido en el día de ayer.

CLINICA MUNICIPAL

No hubo operados

EL PROBLEMA DE LA VAGANCIA

Tenemos conocimiento de que las autoridades de policía, han emprendido una seria persecución contra la vagancia, que en esta ciudad venía presentándose con severos caracteres. Durante los últimos días han sido notificados varios de estos sujetos para que desocupen la ciudad. Si esta medida arropara también a los menores que se mantienen en los barrios públicos y en los cafés, la policía merecería nuestras felicitaciones.

DE CALI

y en rápido viaje de visita a sus familiares, residentes entre nosotros, ha llegado el Dr Aracilio Mejía Marujana, médico muy apreciado, quien reside en la capital del Valle. Le presentamos cordial saludo al Dr Mejía y deseamos que le sea grata su estada entre nosotros.

PROCEDENTES

de Manizales, nos visitaron ayer, los apreciables caballeros
—Don Ramón Castro
—Don José Gómez Latorre ex subco mandante de la policía departamental de Caldas.
—Don Eduardo Angel, quien fue comandante de la mencionada institución.
—De Armenia
—Don Roberto Angel, muy distinguido comerciante de aquella plaza.
—De Bogotá
—El Dr Gregorio Mejía, conocido ingeniero y amigo nuestro de la mayor estimación. Para todos nuestro atento saludo.
DR MENESES
se establecieron en esta ciudad, ha llegado procedente de España el dis-

tinguido médico Dr Meneses, muy hábil profesional y muy distinguido caballero, a quien nos complacemos en saludar, deseando que tenga un gran éxito profesional entre nosotros.

ESTUVO

entre nosotros procedente de Manizales y de paso para Calarcá, nuestro apreciado amigo don Armandito Muñoz, actualmente Juez de Rentas departamentales. Le presentamos atento saludo al amigo don Armandito.

NOTICIAS SOBRE CAFE

Bogotá, 15 de septiembre de 1933.

ALMACAFE-Pereira.

Libra esterlina cotizase Nueva York cuatro sesenta y siete. Mercado con tendencia reaccionar. Activen campaña, sentido mantener firmeza precios, Poblíquen.

Federacafé

DELICADO

de salud se encuentra el señor Libardo González, contratista en algunas obras del municipio. Deseamos la mejoría del Sr González.

VIAJERO

Don Alberto Labrada, agente viajero de una droguería caleña, estuvo desde ayer en la ciudad. Hoy siguió para Roldanillo.

VISITANTES

Procedente de Bogotá visita la ciudad Don Jorge Otoyá representante de varias casas de comercio. Lo saludamos con toda atención.

—Para Bogotá en viaje de paseo salieron don Guillermo Clausen acompañado de su señora esposa. Un feliz viaje les deseamos.

De Manizales visita la ciudad don Germán Piedrahita agente en el departamento de las conocidas máquinas Pfaff.

—De Cali y en viaje de negocios visita la ciudad don Carlos Gómez. Atento saludo les presentamos.



DR EDUARDO RAMIREZ

Dos magistrales con ferencias liberales se dictaron ayer. Crece el entusiasmo en el partido.

Ayer a la salida de misa, y ante una multitud no menor de tres mil personas dictó un magistral conferencia política, desde los balcones de la casa del lamentado G-al Deaza, don Roberto Acebedo Angel, inteligente es critor liberal que ha hecho célebre su seudónimo en los diarios políticos de nuestra causa. En seguida la concurrencia que allí se encontraba se trasladó al Teatro Caldas, en donde el Dr Eduardo Ramirez pronunció una exquisita disertación sobre cuestiones científicas y sobre el capítulo de la beneficencia. El Dr Ramirez figura en uno de los renglones de la lista del triunfo que el primer domingo de octubre obtendrá 5 500 votos en Pereira.

Las dos conferencias fueron del agrado unánime y

ellas han venido a acrecentar el entusiasmo que reina entre el liberalismo aguerrido y pujante de esta noble tierra. Complacidos lo anunciamos así, asegurando a la vez que los nueve candidatos de la Lista Liberal concurrirán todos al concejo próximo, ya que este es el anhelo del conglomerado total de nuestro partido.

Un incendio en el colegio campestre de doña María Rojas Tejada

Ayer domingo en las horas de la mañana se presentó un violento incendio en el colegio campestre que construyó actualmente la distinguida señora Rojas Tejada, en las cercanías de la quinta Santander, carretera Pereira Cartago.

La oportuna intervención de nuestro famoso cuerpo de Bomberos evitó el que el incendio tomase proporciones mayas. Por nuestro conducto la señora Rojas Tejada presenta sus agradecimientos cordiales al noble y aguerrido cuerpo que presta sus importantes servicios con solicitud sin igual.

PARA MANIZALES

siguió ayer el apreciado caballero don Fernando Jaramillo A., quien ejerce actualmente con todo lujo y competencia las funciones de alcalde de esta ciudad. Va el señor alcalde, llamado previamente por a die rección departamental de Higiene, a efecto de tratar una importante cuestión con esta entidad, en beneficio de la ciudad. Le presentamos atento despedida a don Fernando y deseamos que lleve un buen viaje.

Plancha Liberal de Marsella

PRINCIPALES
Eduardo Jaramillo U.
Félix Jaramillo J.
Arturo Ocampo T.
Alfonso Osorio
Eliás Uribe U.

SUPLENTE
Carlos Ochoa B.
Alfonso Botero G.
Luis E. Peláez E.
Alejandro Patiño
Joaquín Lalinde M

Candidatos Liberales para el Consejo Municipal de Manizales

PRINCIPALES
Emilio Latorre
Arturo J. Isaza
Guillermo Londoño Mejía
Enrique Peláez L.
Francisco Botero
Julio Cuervo
Gonzalo Arango
Jorge Hoyos G.
Giberto Agudelo
Manuel Piedrahita
Victoriano Vélez.

SUPLENTE
J. M. Bermúdez
Carlos Luis Jaramillo
G. Sáenz de la Roche
Alejandro Uribe
Jorge Alvarez
R. Mendoza Greiff
Félix R. Restrepo
Daniel Mazuera
Tulio Acevedo
Alberto Mejía J.
Gonzalo Quintero.

A VISAMOS A LOS DEPOSITANTES DE NUESTRA CAJA DE AHORROS

que, de conformidad con el acuerdo firmado el 17 de los corrientes entre el Gobierno, el Superintendente Bancario, el Banco de la República y los demás Bancos del país, el interés sobre los depósitos de ahorros se liquidará de ahora en adelante

al 2 y 1/2 por ciento anual

sobre los saldos mínimos mensuales, que se capitalizarán trimestralmente.

BANCO DE COLOMBIA - CAJA DE AHORROS administrada por el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO.
Pereira, Julio 28 de 1933.

BERNARDO MEJIA M.

ACABAN DE LLEGAR CENTROS DE LANA PARA SALA, TELAS INGLESAS,
FRANCESAS Y AMERICANAS.

Precios y condiciones magníficos.

Las opiniones del doctor Chauz sobre parcelación de tierras

Por Valerio Botero Isaza.

En Colombia se cumple un fenómeno concreto, de aquellos que por observación y experiencia satisfacen plenamente a los espíritus que sólo aceptan los métodos positivistas de inducción para llegar a la certeza: al propio tiempo que hay millones de hectáreas de terreno absolutamente incultas, o deficientemente aprovechadas, existen millones de hombres que deseando trabajar, carecen de tierra para vincular su esfuerzo. Vicular el hombre con la tierra sería la mejor manera de organizar el trabajo es la única forma aceptable de intervencionismo del Estado. Ella debiera ser el lema de la actual generación, el programa único del gobierno, la plataforma

de todos los partidos.

Pero qué forma habría para vincular el hombre con la tierra?

No queremos exponer teorías abstrusas de erudición barata tan en boga en los tiempos que alcanzamos; queremos hacer consideraciones prácticas, inspiradas por los hechos. Tampoco cumple nuestro propósito de tenernos en desquisiones relacionadas con otras épocas o con otros medios; vamos a examinar nuestras propias realidades, las de Colombia; y las realidades actuales, las de 1933, referentes al régimen agrario. Existen numerosas propiedades pignoradas a los bancos hipotecarios, cuyos dueños las tienen prácticamen-

te abandonadas, por la doble razón de carecer de medios económicos para atenderlas y conservarlas, y de estímulo para mejorar unas tierras de las cuales muy posiblemente serán desposeídos por los acreedores. Esas propiedades tampoco son conservadas por los bancos, porque al fin y a la postre no les pertenecen, total que esa riqueza que representa el esfuerzo de varias generaciones, tiende a desaparecer para el dueño, para el banco acreedor y para la economía nacional.

Diseminadas esas tierras en todos los Departamentos del país y en buena parte de los municipios, están gravadas con hipotecas de que se ha hecho cargo el Banco Agrícola Hipotecario, es decir prácticamente el Estado que respalda sus cédulas.

En esas condiciones preguntamos: Por qué no se entregan esas tierras a los respectivos municipios, para que las agreguen a sus ejidos, las parcelen, cobren por

ellas un módico arrendamiento y con su producido sirvan las deudas que las gravan?

A esto se puede contestar con las palabras que insertó el señor Ministro de Industrias, doctor Chauz, en la exposición de motivos del proyecto de ley sobre dominio y posesión de tierras. "En principio -dice él- es absurdo que el Estado compre o adquiera título oneroso extensión territorial alguna mientras haya lotes baldíos que sirvan para dar fin al mismo problema agrario".

Estos puntos de vista del doctor Chauz merecen algunos reparos:

En primer lugar la adquisición de tierras a título oneroso para parcelarlas, no es objetable ni por la adquisición en sí misma, ni por el fin a que se les destina, sino porque al decir del propio Ministro de Industrias, el "problema debe ser enfocado en su esencia y en su forma de tal modo que no hiera

ninguno de los componentes vitales de la economía, ni pueda perpetrar injusticias, ni llegue a exigir sacrificios fiscales que anulen el propósito inicial."

Son los sacrificios fiscales la objeción primordial que podría oponerse al propósito de entregar las tierras gravadas a los municipios para que las parcelaran. Pero esa objeción desaparece si se tiene en cuenta que el sacrificio fiscal está consumado por parte de la Nación: ya ella se hizo cargo de las deudas de los bancos hipotecarios, y ahora lo que le interesa es ver la manera de lograr que sea lo menos ponderoso, evitando que las tierras abandonadas se sigan depreciando, y hacer que redunde en provecho del mayor número de colombianos, toda vez que los colombianos todos hemos cargado con esas deudas. Una y otra cosa se lograrían por el camino que insinuamos.

En segundo lugar conviene observar, que las tierras

no se repartirían entre los agricultores a título gratuito, sino mediante un bajo arrendamiento, el puramente necesario para servir las deudas que pasarían a los municipios, estos quedarían convertidos en simples intermedios, hasta tanto se amortizaran las deudas, y llegarían a ser dueños de las tierras, como quiera que ellas se arrendarían de por vida, pero no se enajenarían, para que los cultivadores no las pudieran enajenar, ni gravar, y por consiguiente nunca pudieran ser desposeídos en cuanto cubrieran el cánón de arrendamiento.

En tercer lugar, no todos los municipios donde existen tierras gravadas a favor de los bancos poseen baldíos colonizables; y aunque existieran, y aunque ellos fueran aprovechables por su situación, su clima, la calidad de sus tierras y la dotación de vías de comunicación, mu-

(PASA A LA 8ª)

Serene esos nervios!....

Esa neurastenia y ese estado depresivo, perjudican su persona y perjudica sus negocios.

Aquí tiene

el mejor sedante conocido:

SEDOCRATOL

J. G. B.



Consagrado ya por la clase médica como

el mejor remedio para calmar las excitaciones de índole nerviosa.

Todas las Boticas lo venden.

Papel de Colgadura

acabamos de recibir un gran surtido en estilos modernos. - CONOZCALOS. ALMACEN FRANCES.

TEATRO PEREIRA

EL MEJOR PARLANTE DE LA CIUDAD

Hoy Lunes Extrapopular.

Dos personas con una boleta Dos.
La Película de la risa y del éxito.

"HEROES DE TACHUELA"

Con los insuperables cómicos «El Gordo» y «El Flaco»
La película que ha batido todos los records de risa en la ciudad!
La Empresa ofrece \$ 10.00 a la persona que NO SE RIA durante la exhibición de esta formidable cinta.

Habrán magníficos obsequios sonoros y parlantes de éxito!

ATENCION A LOS PRECIOS:

Platea 0,30. - Platea Niños 0,20. Luneta Hombres 0,20 - Luneta Niños 0,10.



STAN LAUREL and OLIVER HARDY

Mañana Martes de estreno.
La sensacional producción parlante titulada «De Hombre a Hombre». Con George Bancroft.
Miércoles, por última vez.
«El Malvado Conde Zaroff»

TEATRO CALDAS

EL PRIMER CINE DE PEREIRA
Empresa Emilio Vélez L.

Esta noche el acostumbrado lunes popular del Caldas.

La noche del éxito. Lleno completo.

Dos personas con una boleta.

Para ver por última vez

"EL MUNDO EN 1.980"

La mejor película parlante llegada a Pereira.

Si usted quiere pasar un rato muy agradable con su familia concurra esta noche al Caldas.

PRECIOS

Butaca 50. - Preferencia 20. - Niños 10

Dos personas con una boleta.

Jueves la película que más ha gustado en Pereira. Hablada en Español.

"M A M A"

Con Catalina Bárcena.

Las opiniones

(VIENE DE LA 4ª)

chas veces resulta más costoso abrir un baldío que comprar una tierra cultivada, cercada, saneada etc.

Las tierras nuevas no empiezan a producir café antes de cinco años y cacao antes de seis; los cafetales abandonados recientemente vuelven a producir tan pronto como se limpian y se les mejora el sombrero.

Finalmente no coloniza el que quiere sino el que pueda. Razas hay que esencialmente colonizadoras, y con ellas se puede pensar en dominar las tierras baldías, pero otras no quieren desligarse de los centros poblados, no quieren vivir sin los recursos de la vida social: la iglesia, el médico, el aprovisionamiento, las medinas, la familia etc., las primeras son una excepción, las segundas forman una mayoría en el país, y para esa mayoría preferentemente se debe legislar.

Por otra parte, es necesario tener siempre presente, que apenas ha habido factor que haya retrasado tanto nuestro desenvolvimiento económico y nuestro desarrollo cultural como la dispersión del pueblo colombiano. Esa dispersión ha destruido nuestra unidad económica, ha hecho casi insoluble el problema de las vías de comunicación, ha privado de gran parte del comercio interior a la mayor parte de nuestros productos agrícolas e industriales, ha dificultado grandemente la acción eficaz de las autoridades centrales en todos los ámbitos del país, y a conservar sencibles y perturbados los desequilibrios entre las distintas secciones. Pensar en nuevas colonizaciones en los lugares en que se pueden cultivar tierras hoy prácticamente abandonadas después de intenso mejoramiento, es abandonar la lógica de los hechos, que es,

PIDA VINITO DELICIOSO Y REFRESCANTE

Cada alcalde friega su año....

El hombre de la calle andaba ayer extraviado. Dos domingos antes había visto los almacenes cerrados y pensaba que este era de cumplimiento periódico. Y olvidando la senda, iba ya a encaminarse a los extramuros en pos de un buhonero para proveerse de algunas cositas. Pero otro hombre de la calle, más experimentado que el primero, lo libertó del error. Le refirió cómo es de fácil entre nosotros burlar las disposiciones legales. Y le contó asimismo cómo unos tres comerciantes (con las excepciones de toda regla) optaron por reírse a mandíbula batiente del arrogante alcalde de la ciudad del Océano.

Epilogo: que el hombre descarrado que iba a internarse en el suburbio tras el quincallero que le hiciera la venta dominical, se ahorra tiempo y distancia: en plena calle real encontró lo que se busca: calcetines, sombrero, pantalón de género y por añadidura hasta un cachiblanco para lo que pueda ofrecerse.

Moraleja: como los domingos hay que comer, también obliga trabajar.

Deducción personalísima del autor: que cada alcalde «fríega» en su año, menos el de Pereira.

PLINIO PALOMEQUE

o al menos debe ser tan inflexible como la lógica de las ideas.

Bogotá, septiembre de 1933.

Cotizaciones

Ministerio de Industrias. Bogotá, Septiembre 16 de 1933.

Cámara Liga Comercio. Prensa etc. Pereira

Cotizacione New York (en dólares) Café Medellín once y medio, Manizales diez y tres cuartos. Bogotá, Girardot, Tolima diez y medio Armenia once, Cúcuta once y cuarto, Cauca diez, Bucaramanga once y tres octavos. Mercado quieto.

Productos forestales: Algodón cero diez y cinco octavos libra, copra cero cero uno y medio libra, Aceites y lubricantes: Bunker oil uno diez barril. Viveres: Mantequilla subió cincuenta y un centavo quintal, harina bajó dos sesenta y cinco el saco, azúcar refinado bajó ocho centavos quintal, trigo bajó un centavo el bushel. Cambio Bogotá para giros Gobierno nacional: Dólares uno quince, Libras cinco cuarenta y uno, Francos cero cero seiscientos setenta y seis, Francos suizos cero treinta y tres veinte, Belgas cero veintitrés noventa, Liras cero cero novecientos, Marcos cero cuarenta ochenta, pesetas cero catorce treinta y cinco. Para giros comerciales y demás las mismas monedas así: uno veintiseis cinco noventa y dos, cero cero seiscientos treinta y cinco, cero treinta y seis veinticinco cero veintiseis cero cero, cero cero novecientos noventa, cero cuarenta y tres sesenta, cero quince sesenta. Metales pre-

ciosos. En Bogotá y Medellín, castellano de oro cotizase alrededor cuatro pesos. Demás cotizaciones iguales.

Servidor.—Por Ministro. Secretario.

ENRIQUE CASAS

Una rectificación

Don Célmo García Bustamante, de quien informamos el sábado pasado que había sido llevado a la cárcel por haberse descomulgado un revólver cachiblanco envía una rectificación, en la cual manifiesta que no era cachiblanco el revólver y hace una serie de preguntas, relacionadas con la orden de captura y con otros puntos que nos toca resolver a nosotros, puesto que no somos funcionarios de instrucción, ni nos interesa su prisión o su libertad.

En cuanto que hubiésemos dado la información por cuanto que él está en la cárcel, le manifestamos al señor García, que estando en la calle la hubiésemos dado más extensa y que se trata de él o se trata del Emperador de la China, que para el caso ambos nos tienen sin cuidado, este periódico publica cuanto tenga que publicar en materia de informativa, sin entrar —naturalmente— a alegar la defensa o la acusación del reo, pues que una cosa es ser el Director de un periódico y otra el abogado que se entiende con esos menesteres forenses.

GRAN REALIZACION! Agosto y Septiembre, meses de gracia en el almacen de José Cortés R. SOLICITE PRECIO y aproveche la oportunidad de la 2a. cuadra, Calle Real. Teléfono 2-3-5